

En Belgique, une loi entrée en vigueur permet aux travailleurs du sexe de bénéficier d'un contrat de travail, offrant un statut social et salarial tout en garantissant leur droit de refuser un client ou des pratiques sans impact sur leur rémunération. Les employeurs, soumis à des obligations de sécurité et de bien-être, doivent être agréés pour éviter des poursuites pour proxénétisme. Cette mesure, qui ne couvre pas la prostitution de rue ou en ligne, s'inscrit dans la décriminalisation de la prostitution adoptée en 2022. En France, la prostitution reste légale, mais les clients sont pénalisés depuis 2016.



L'Union européenne et le Mercosur ont finalisé les négociations pour un accord de libre-échange, visant à stimuler les échanges dans des secteurs comme l'agroalimentaire et l'automobile en supprimant la majorité des droits de douane. Négocié depuis 1999, ce traité doit encore être validé par plusieurs instances, dont le Conseil de l'UE. En France, l'opposition de l'exécutif et les manifestations des agriculteurs depuis mi-novembre témoignent d'un certain rejet.



La cathédrale Notre-Dame a rouvert au public le 7 décembre, près de cinq ans après l'incendie de 2019. Les travaux de restauration, lancés à l'automne 2021, ont mobilisé 2 000 personnes, selon Philippe Jost, président de l'établissement public chargé du projet. Pour soutenir la restauration de Notre-Dame, le ministère de la Culture a lancé en septembre 2019 un chantier scientifique en collaboration avec le CNRS. Plus de 170 experts répartis en neuf groupes thématiques ont étudié des éléments clés tels que le bois, le métal, les vitraux, la pierre, les décors, les structures, l'acoustique et les données numériques.



En 2024, 54 journalistes ont été tués dans l'exercice de leur métier, selon le rapport de Reporters sans Frontières (RSF). Un tiers d'entre eux ont perdu la vie dans la bande de Gaza, qualifiée par l'ONG de « région la plus dangereuse au monde pour les journalistes ». Par ailleurs, le nombre de journalistes emprisonnés a atteint 550, principalement en Chine, Birmanie et Israël.



Le Premier ministre albanais, Edi Rama, a annoncé la suspension de TikTok en Albanie pour au moins un an à partir de début 2025, accusant la plateforme de promouvoir la violence et de ne pas protéger les enfants. Cette décision suit le meurtre d'un adolescent de 14 ans après une dispute liée aux réseaux sociaux. TikTok a démenti tout lien direct avec l'incident. Plusieurs pays ont déjà restreint TikTok pour divers motifs, et un rapport du Sénat français en 2023 a souligné les risques liés aux défis dangereux et aux contenus sensibles pour les personnes vulnérables.



Jimmy Carter, ancien président des États-Unis (1977-1981) et prix Nobel de la paix en 2002 pour son engagement en faveur de la résolution pacifique des conflits, est décédé le 29 décembre à 100 ans. La présidence française a rendu hommage à « un grand médiateur, attaché aux droits de l'homme », tandis que Joe Biden a décrété une journée de deuil national le 9 janvier.



MAYOTTE

Lors de la présentation du plan « Mayotte debout » pour reconstruire l'archipel après l'ouragan Chido, le Premier ministre a dévoilé une série de mesures ambitieuses. Il s'est engagé à rétablir l'électricité dans tous les foyers d'ici fin janvier, en mobilisant 200 agents supplémentaires, 200 groupes électrogènes et 20 techniciens EDF pour réparer les réseaux. Une loi d'urgence, destinée à accélérer la reconstruction en adaptant les règles d'urbanisme et de fiscalité, sera présentée en Conseil des ministres le 3 janvier. Sur le plan éducatif, les cours reprendront progressivement à partir du 13 janvier, avec une priorité donnée aux classes d'examen. Par ailleurs, un plan de sécurisation des établissements sera lancé, avec l'appui de l'armée et de la gendarmerie, pour prévenir les incendies et les pillages, devenus récurrents. Concernant le logement, le gouvernement souhaite interdire la reconstruction des bidonvilles, une mesure critiquée par certains experts qui plaident pour une amélioration progressive des structures existantes. La question de l'eau, cruciale pour Mayotte, est également au cœur des priorités. Le Premier ministre a annoncé l'intervention de l'armée pour soutenir la réparation des réseaux, avec un objectif de production de 38 000 m³ d'eau potable par jour d'ici la fin de la semaine et 40 000 m³ avant juin 2025. Le budget de 60 millions d'euros prévu pour le plan « Eau Mayotte » sera sanctuarisé. Le gouvernement ambitionne une reconstruction complète de l'île en deux ans. Un projet de loi de refondation de l'archipel, élaboré en collaboration avec les élus locaux, sera finalisé dans les trois prochains mois.

SYRIE

Après treize années de guerre civile, le régime de Bachar el-Assad s'est effondré en décembre 2024, suite à une offensive éclair menée par des groupes rebelles, notamment Hayat Tahrir al-Sham (HTS). Face à l'avancée rapide des insurgés, Assad a fui Damas le 8 décembre, trouvant refuge à Moscou où la Russie lui a accordé l'asile politique. Les nouveaux dirigeants du pays se sont engagés à rendre justice aux victimes et à punir les responsables des actes de torture. Dans une déclaration commune, les membres du G7 ont insisté sur la nécessité de tenir le régime Assad responsable de ses crimes, notamment les bombardements de civils, l'usage d'armes chimiques et la torture, qualifiés de crimes de guerre et contre l'humanité.